

22/6



RENOVACION

TODA LA CORRESPONDENCIA
Dirigirse a la calle Fernando
de los Rios, núm. 2.
(CASA DEL PUEBLO)

ANO IX fundada por la Sociedad de Tipógrafos PUBLICATION SEMANAL Dirigida por un Consejo de redacción NUM. 356

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. Jaén 12 de Julio de 1934. Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Deléñdela.

LA INDUSTRIA TIPOGRAFICA EN JAEN

MALA PERSPECTIVA

Próxima la terminación de los trabajos del censo electoral, que se llevan a cabo en la imprenta provincial, quedarán sin ocupación nuevamente un buen número de compañeros tipógrafos, con una perspectiva de trabajo casi nula; podríamos decir más bien nula completamente.

La honda crisis porque atraviesa este ramo en Jaén, no queremos analizarla a fondo, por ahora; quédese ello para los patronos, grandes y chicos, que son los verdaderos responsables de este desastre. Y vamos a intentar demostrarlo.

Por engreimiento, unos; por falta y descaro inaudito, otros, a lo legislado sobre el trabajo, el caso es que todos ven la ruina y ninguno se apresta al remedio. Estos porque le ayudan al negocio los olivos de su propiedad o el sueldo que perciben del Estado, y aquellos porque se pasan las horas y horas en el taller sin recordarles la conciencia, sin encontrar nunca la del cierre y del descanso,—a más de emplear incluso zapateros «remendones» en algunos menesteres,—, el caso es que solo al «elevado» jornal del obrero se achaca el mal estado de la industria, cuando son ellos, los patronos, los que verdaderamente tienen la culpa.

Conocemos precios de trabajos, hechos por concurso, que son un verdadero escándalo por lo irrisorios; no parece sino que el papel y los tipos los regalan. Bien es verdad que nos revelan cosas que es para caerse de espaldas y así se explica.

Y para que no se nos arguya que hablamos a ojo, expoundremos una nueva forma de presupuestar trabajos, haciéndolo superficialmente; claro es que si nos vemos precisados a poner los puntos sobre las íes lo haremos y... ¡sálvese el que pueda!

El trabajo, por ejemplo, es: X impresos, numerados, perforados y hechos blok. Pues bien; algunos patronos presupuestan así: «El papel, tanto; el molde, haciendo Z que caben en la máquina, cuanto; la tirada (que me la hará mi vecino el zapatero que no tiene «calanchos» y que puede estar toda la noche marcándose), casi nada; el numerado, cero: Para eso está ahí mi suegro que no hace nada y ya se

entretiene; el perforado, cero; mi chiquillo que lo haga y también se distrae; hacer los blok, cero también; que los haga mi pariente que viene por las tardes; las cubiertas... de las resmas de papel; ganancia... ¡los jornales! La cuestión es que vengan clientes».

De este modo señores patronos, es de creer como algunos de Vds. hacen los presupuestos. ¿Creeis qué de esta manera (y de otros modos, por demás calamitosos y dañinos, que ya hemos denunciado en estas columnas) puede progresar la industria tipográfica en Jaén?

Solemos oír «que a este paso nos hundiremos todos». No se os ocurre analizar, averiguar las causas, desentrañar este problema y atacarlo con saña en vuestros periódicos. Tenemos la seguridad, de que a nosotros, obreros gráficos, no nos alcanzarán los chinazos.

¿No estáis asociados? ¿Por qué no os ponéis de acuerdo en cuanto a concursos y no os presentáis a ellos? ¿Por qué han de salir beneficiados particulares ricos, empresas potentadas, sociedades y corporaciones, que presupuestan con largueza, y que la mayoría de las veces los jefes son los que perciben bonitamente el «ahorro» del material, mientras vosotros estáis siempre a regañadientes con el obrero y tenéis que tener rodando las máquinas horas y horas para medio poder defenderos? ¿Por qué vais mendigando trabajos, empleando medios rastroseros? ¿Por qué no sois nobles con vosotros mismos? ¿Cuándo acabaréis en esta competencia suicida?

Y vamos a terminar, por hoy, poniéndoos un ejemplo; si queréis tomar de ello algo, hacedlo y sino... allá vosotros.

Todos sabéis el sistema establecido ya hace tiempo por los farmacéuticos. Llega un cliente preguntando cuánto vale una receta y lo primero que hacen en la farmacia es ponerle el sello y el precio; y así cuando van a otra parte, ya sabe el compañero el precio que tiene que poner.

¿Os gusta el sistema, señores patronos de Artes Gráficas de Jaén?

HONRAS A LERROUX El banquete de los cínicos

Ya se comprende—basta con leer el subtítulo—que nos referimos a unos cínicos que no tienen nada que ver con Anístenis ni con Diógenes. Estos cínicos de vía estrecha no complican su cinismo con filosofías. Lo son de un modo natural, a pie llano, como buenamente les da a entender su relativa agudeza para los menesteres de la picardía. En realidad, todas estas advertencias sobran con decir que se trata de Lerroux y de don Juan Pich y Pous. El cual está organizando un homenaje nacional—uno más—a Lerroux. Parece obligado que cada año se le rinda un homenaje de esa clase al santón radical. Aún recordamos aquel famoso de las tarjetas, tan pintoresco y espectacular. No sabemos exactamente en qué consistirá el que le le está preparando el señor Pich y Pous. Será, sin duda, tan imponente como corresponde a la figura de Lerroux y a los motivos que determinan su organización. Pues se trata nada menos que de celebrar los servicios prestados por Lerroux a la República consolidándola, vigorizándola, ampliando, en fin, su base de sustentación. De tal manera, que este homenaje a Lerroux viene a ser algo así como el testimonio irrecusable de que la República no corre ya, gracias a Lerroux ningún peligro. No hay más que tender la vista en torno para convencerse del acierto con que proceden los organizadores. Todo es euforia, satisfacción interior, buenos modos. Las Cortes, después de una labor provechosa, fecunda para el régimen, se han tomado un descanso que tenían ganado. Tenemos un Gobierno que es la representación misma de la inteligencia, el tacto y la mesura. Los trabajadores, a través de la actuación de Salazar Alonso, se sienten de hora en hora más unidos a la República. De Cataluña viene, con su ramo de olivo, la paloma de la paz... ¿Cuándo mejor que ahora para rendirle un homenaje a Lerroux? Ahora o en septiembre, como, al fin, parece que será. Acaso entonces se hayan acrecido todavía más los méritos de Lerroux y de su partido. ¿Quién sabe si para entonces habrá producido ya sus últimos frutos la obra de Lerroux? ¡Llor al patrio austero y genial! Ni un solo rastacuero ni un solo granuja dejará de enviar su adhesión.

Un guardia civil cobra al mes sesenta y un duros; un guardia de asalto, sesenta; un guardia de seguridad, cincuenta y nueve; un maestro de escuela, cuarenta y siete. Mientras continúan sin crearse las 25.000 escuelas que hacen falta para recoger a todos los niños, Salazar Alonso prepara millones para 6.000 guardias más. (Asociación de Trabajadores de la Enseñanza de Navarra).

Con gran éxito

Tuvo lugar el lunes, a las diez y media de la noche, la función que a beneficio de los familiares de los compañeros presos por la última huelga de Agricultores, se celebró en el Teatro el Norte.

Representaron la Comedia en tres actos «¡Catamba con la Marquesa!», la que fué admirablemente interpretada por todas las artistas de la Compañía.

El teatro alarrotado de público, en el que predominaba el elemento obrero, aplaudió sin cesar a todos estos artistas que de una manera tan brillante han contribuido, para hacer que llegue a las humildes casas de los encarcelados un pedazo de pan, que ha de aliviar las penalidades que padecen unas inocentes criaturas, que sabrán de mayores, agradecer, a quien ahora ha hecho bien, y vengar a quien cobardemente hacen mal.

La Banda Municipal que tan acertadamente dirige el maestro Cebrián, amenizó el espectáculo, interpretando el magnífico programa que sigue: Gran Fantasía Española, del maestro Villa; Danza Gitana, Francisco Alonso; El Molinero de Subiza, Oudrid; La Berbería de la Paloma (selección), Bretón; Ragón-Falez, posodoble, Cebrián.

En el intermedio del segundo al tercer acto, nos obsequió con «La Internacional».

Presentaba un aspecto maravilloso y conmovedor el numeroso público, que puesto de pie y con el puño en alto oía con un silencio sepulcral estos hermosos acordes que saben poner de manifiesto el sentir de las clases explotadas. Se repitió dos veces, escuchándose a la terminación varios vivas, que fueron ahogados con una calorosa salva de aplausos.

Así, y nada más que así, es como se practica la solidaridad de clase. ¡Ahora, que grite el enemigo hasta echar la hiel!

Enhorabuena

Se la enviamos desde estas columnas a nuestro asiduo e incansable colaborador de Madrid, Paulino Villar, por sus recientes nombramientos de Redactor-jefe de la Revista proletaria mensual «Kolomán Wallisch» y delegado del ateneo Obrero Kolomán, al Congreso antifascista.

Noticia ésta, que con mucho gusto damos hoy, como premio al constante batallar de nuestro compañero Villar, y por ser estos unos nombramientos tan merecidos como bien ganados.

¡A seguir trabajando, camarada, que ya empezas a cosechar los premios a tu labor!

**OBRAEROS:
LEED
"RENOVACION",**

Salón "Iris Park,

Con una afluencia grande de público, viene exhibiendo todas las noches un gran programa de películas que es difícil mejorarlo. Pues mejor que nosotros, y haciendo honor a la verdad y justicia a la Empresa, pueden oír el fallo popular del público asiduo que sin faltar una sola noche contenta las exhibiciones.

Muchos gastos y trabajo va a costarle a la Empresa poner a su gusto el local, pero no podrá quejarse que Jaén enteró viene respondiendo a su total instalación porque se ha dado cuenta que para ver cine bueno, bonito y barato en Jaén, se precisaba hacer lo que la Empresa de «Iris Park» viene llevando a cabo en beneficio de un público que en todo momento está presto a ayudar con su percutido y asistencia cotidiana a aquellos que sin afán de lucro, y sin explotación hiena, sirven sus intereses en espectáculos insuperables.

Digan así señores, que no tendrán lugar a quejarse de los hijos del Santo Reino.

A todas las organizaciones obreras y socialistas

Con objeto de evitar las sanciones que la vigente legislación establece en esta clase de omisiones, advertimos a todas las colectividades socialistas y trabajadoras la obligación legal en que se encuentran de remitir, dentro del presente mes de Julio, estado de cuentas duplicado, correspondiente al primer semestre del año en curso, dirigido al Gobernador civil, las Agrupaciones Socialistas, y el mismo estado de cuentas, relación nominal de altas y bajas habidas en el semestre vencido, todo ello sin feintegro y duplicado, excepto las Agrupaciones, dirigido con oficio acompañatorio a la Delegación provincial del Trabajo.

Peticion de mano

La ha sido pedida la de la bella y simpática señorita, Joaquina Ortega Cubero, para el joven José Llaveró Ramírez.

Entre los novios se cambiaron los regalos propios de estos casos dejando la boda para fecha próxima.

Felicitemos por adelantado a los futuros cónyuges, deseándoles las pasen tan felices como ellos se las prometen.

El Socialismo tiene la grandeza de aquellos movimientos generales de la Humanidad tras los cuales ésta presenta un nuevo aspecto y marcha por nuevos caminos, enriquecida con nuevas ideas, nuevas teorías y nuevas enseñanzas. A. MARIN MONROY («Socialismo», Madrid, 1931.)

Estadística del paro obrero involuntario en el segundo semestre de 1933

Consideraciones generales acerca del mismo

Terminadas en la Oficina Central las operaciones precisas para conocer el alcance e importancia del paro obrero involuntario en el territorio nacional durante el segundo semestre del año último, resulta que en el mes de julio había 544.837 trabajadores en paro forzoso; en agosto, 538.174; en septiembre, 619.701; en octubre, 586.105; en noviembre, 603.995, y en diciembre, 618.947.

Estos totales son suma del paro completo y parcial, considerándose en el primer caso a los obreros que no trabajaron ningún día a la semana y en el segundo a los que tuvieron ocupación menos de seis días semanalmente.

El paro completo fue, en conjunto superior al parcial todos los meses.

En los trabajos relaciones con actividades agrícolas y forestales el paro parcial representó del 71 al 122 por 100 del paro completo; pero en las demás actividades de trabajo el referido paro parcial fué tan sólo del 47 al 55 por 100 respecto al paro completo.

Las provincias más afectadas durante dicho semestre con cifras constantes en contingentes superiores a 30.000 obreros en paro forzoso fueron: Badajoz, Córdoba y Jaén; con más de 25.000: Barcelona, Madrid, Sevilla y Valencia; con cifras superiores a 20.000: Granada, Málaga y Vizcaya, y con más de 10.000: Cáceres, Cádiz, Murcia y Toledo.

La paralización máxima de trabajo registrada correspondió a Jaén en el mes de agosto, que llegó a afectar, en concepto de paro total, a 58.816 trabajadores.

Las provincias que significaron de modo permanente por la importancia del paro agrícola y forestal durante los seis meses mencionados fueron: Badajoz, con más de 30.000 obreros sin ocupación completa o parcial; Cáceres, con más de 12.000; Córdoba, con más de 22.000; Granada, con más de 19.000; Jaén, con más de 40.000; Málaga, con más de 17.000; Sevilla, con más de 19.000; Toledo, con más de 12.000, y Valencia, con más de 19.000.

La máxima, como se ha dicho correspondió a Jaén, en agosto, con 53.404 parados.

En el orden de las actividades industriales y de otras manifestaciones del trabajo se registraron como provincias afectadas principalmente por el paro obrero, de manera constante en los referidos seis meses, las que siguen: Barcelona, con más de 25.000 obreros; Madrid, con más de 22.000; Murcia, con más de 5.000; Sevilla, con más de 4.000, y

Valencia, con más de 4.000.

La máxima correspondió a Barcelona, en diciembre, con 34.694 obreros.

Otras provincias se destacan por lo elevado de las cifras del paro, circunscrito sólo a determinados meses, sin el carácter, por lo tanto, de permanencia a que se refieren los datos anteriores. Estas provincias son las que a continuación se mencionan: Almería, con 10.069 trabajadores agrícolas y forestales parados involuntariamente en agosto y 5.000 de los dedicados a las actividades industriales, artísticas, etc., o sea, en conjunto, 15.363; Cádiz, en agosto; con 12.316 obreros agrícolas y forestales y 11.447 dedicados a actividades industriales, etc., constituyendo un total de 23.763; Ciudad Real, en agosto, con 10.063 agrícolas y forestales y 3.393 industriales, etc., formando un conjunto de 13.456; Huelva, en agosto, con 7.316 agrícolas y forestales y 8.423 de otras actividades del trabajo, con un total de 15.745; Murcia, en octubre, con 16.844 agrícolas y forestales y 17.727 de otras actividades, con un total de 34.571; Tenerife, en septiembre, con 19.515 agrícolas y forestales y 4.115 de otras actividades, con un total de 13.630, y Zaragoza, en noviembre, con 11.221 agrícolas y forestales y 7.052 industriales y de otras actividades, con un total de 18.273.

Examinados los grupos de actividades más directamente afectados por el paro obrero, resulta que el correspondiente a los trabajos agrícolas y forestales se destaca sobre cada una de las demás manifestaciones del trabajo por la importancia de sus cifras, las cuales se consignan a continuación: julio, 341.018 obreros en paro forzoso; agosto, 387.570; septiembre, 395.253; octubre, 386.106; noviembre, 391.205; y diciembre, 414.640.

Con la sola excepción del mes de julio, en el que el paro parcial es más elevado que el completo, en los demás meses el paro parcial está comprendido entre el 70 y 90 por 100.

Sigue en importancia el grupo representativo de las industrias de la construcción, que arroja los totales siguientes: julio, 67.081; agosto, 66.718; septiembre, 78.023; octubre, 74.975; noviembre, 73.919, y diciembre, 76.022.

En la construcción el paro completo está comprendido entre un total mínimo de 53.362 en agosto y un máximo de 61.166 en septiembre. El paro parcial ha sido de 12.860 como mínimo y 17.772 el máximo en los meses de julio y noviembre, lo que supone como lími-

Los intérpretes

—Oiga, amigo, usted que tiene la manía de las iniciales, ¿cómo interpreta usted las letras S. A. M. P. E. R.?

—Pues, hombre, muy sencillo:

S eñor
A dmirable
M oralmente,
P ero
E stéticamente
R ecusable.

—Yo lo haría más impersonal, más al estilo mercantil de nuestros días:

S ociedad
A nómina
M inisterial
P róxima
E ncontrarse
R elevada.

Helados LOS MAS FINOS Café IDEAL BAR

tes del 23 al 29 por 100 respecto al paro completo.

Después de las industrias de la construcción resultan principalmente afectadas las que siguen: siderurgia y metalurgia, que tiene más de 19.000 trabajadores en paro completo y parcial, y la de la madera, con más de 11.000.

A estos grupos de actividades siguen, en orden de importancia por lo elevado de sus cifras de paro, las industrias textiles, las extractivas, el comercio en general, los transportes terrestres, las industrias del mar, las de la alimentación, etc.

Los datos numéricos que figuran en los estados que siguen reflejan con exactitud las aglomeraciones de obreros en paro involuntario, que se manifiestan de modo general por todo el territorio de la nación y permiten señalar, al mismo tiempo que las provincias donde la importancia del paro adquiere caracteres de permanencia, la clase o grupo de actividades profesionales donde la falta de trabajo se deja sentir preponderantemente.

Los datos estadísticos han sido suministrados por los Registros y Oficinas locales del Servicio Nacional de Colocación obrera y Defensa contra el paro.

Únicamente las informaciones relativas a algunas localidades donde aquellos se están organizando o no funcionan aún con la eficacia deseable son de procedencia sindical.

En los grupos de parados de las industrias agrícolas y forestales se ha incluido a los trabajadores del campo que, aun cuando sean pequeños propietarios, o arrendatarios necesitan completar sus medios propios de vida trabajando por cuenta ajena cien días al año, cuando menos.

(De «Estadística del paro obrero involuntario en el segundo semestre de 1933».)

PROCEDIMIENTOS PATRONALES

Las organizaciones obreras pasan por un momento de prueba que difícilmente encontrará semejanza en tiempos anteriores, y es posible que no se repita en el futuro.

¡Cuán lejos aquellos recuerdos que de las quejas y plañideros lamentos patronales conservamos en la memoria! Las huelgas, plantas, despidos en masa, venganzas personales y represalias sordas y taimadas se producían con toda la frecuencia que las necesidades imponían en las escaramuzas preliminares de la lucha,

Entonces escuchábamos con frecuencia rayana en la machaconería, y por boca de los capitalistas, la imposibilidad de vivir de aquella forma. Aquello dificultaba la producción normal; aquello infestaba de encono la convivencia de las clases sociales; aquello, en fin, hacía necesario marcar un nuevo rumbo y encargar las resoluciones de los conflictos a organismos capaces de hacerse respetar imponiendo el justo medio en las diferencias que se discutían.

Hacía falta buscar una posible garantía para el desenvolvimiento de la producción, y se creó la organización paritaria.

Una vez conseguido esto, y después de haber pasado por aquel largo período de procedimientos combativos de incubación intuitiva, parecía lo natural que los capitalistas se aprestaran a fundar su defensa en estas trincheras legales que, aun teniendo un carácter transitorio, siempre suponían el escalonamiento en las concesiones, mientras llegaba la capacitación política de los hombres creadores de riqueza.

Sin embargo, no ha sido así. Llegado el momento de poner en acción los medios de arbitraje y de acatar sus resoluciones legales; nuevamente muestran la inconsistencia de su conducta y el doblez de sus verdaderos fines, saltando del reducto, desafiando alocadamente a la parte contraria, más veces a los trabajadores y otras al Gobierno, y con descaró efectista, pero sin bizarría ni nobleza, se niegan a respetar las más cuerdas resoluciones sociales.

Esta posición poco meditada de los capitalistas coloca a las organizaciones obreras en la necesidad de volver a los antiguos medios de lucha directa, puesto que de nada nos valdría aferrarnos a unas defensas legales que ningún provecho nos reportan y, en cambio, es seguro que el gesto había de ser interpretado torcidamente.

Mientras este problema de la eficacia o inutilidad de las instituciones profesionales de arbitraje se dilucida, todos los minutos deben ser aprovechados con avidez para fortalecer las organizaciones pura y genuinamente de clase, y para procurarnos una capacitación colectiva que nos será necesaria llegado el momento de asumir todo el peso de la economía del país, recogiendo derechos propios y deberes ajenos.

Este punto de preparación para la responsabilidad será la preocupación que prevalezca en nuestras normas con un tesón sólo comparable en magnitud a la gran cantidad de serenidad necesaria para no malograr la madurez del instante obligado.

Bien claro está que para los pa-

tronos el problema no reside en aplicar esta o la otra táctica de lucha. Cuando los procedimientos fueron violentos, como cuando se quisieron encuadrar en un marco más suave, nunca se comportaron francamente. Entonces hacía falta evitar las violencias, y así lo expresaban, aunque sin convencimiento; y después, cuando se dan normas formales de tipo legal, no se cumplen y llegan al paroxismo de la resistencia, manifestando públicamente que ellos no acatan ni los acuerdos ni las leyes.

Únicamente el pánico, la locura colectiva, puede producir en un sector de la sociedad humana gestos de esta especie, y tal vez cuando quieran arrepentirse de toda la tramoya actual haya muerto para ser sustituida por otras normas más piadosas, humanas y lógicas.

Para dar satisfacción relativa al capitalismo el procedimiento único sería contemplar como un deporte más la fabricación de leyes pseudo-sociales, con la tranquila certidumbre de su ineficacia. Estas condiciones lo mismo daba que fueran muchas o pocas, claras u oscuras, porque sólo tendrían por objeto satisfacer a cuatro románticos sensibles que nunca obligarían a su cumplimiento.

El punto intolerable para el perfecto patrono es el del cumplimiento. Eso de que se tomen acuerdos o se hagan leyes, aunque sean modestas y templadas, y se intente hacerlas cumplir, supone una osadía que los capitalistas no pueden tolerar, aunque con ello se juegen la última carta,

DESPERDICIOS

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA - INFINI-
DAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

Si abandonas la organización,
obrero, te sometes a la esclavitud del que te explota sin
compasión.

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes

todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

En la agonía

Cuando veas que tu enemigo te combate con ahínco y desesperación como ahora lo hace contra ti y tus sindicatos, debes ser más firme en tu ideal; pues son los momentos agobiados y difíciles de la muerte, que te hacen volver contra todo lo mejor y más sano, en venganza de que no hay más camino que el de la sepultura y cree salvarse con este proceder.

¡Socialistas, Comunistas!

PRÓXIMAMENTE

APARECERÁ UN CANTO A LA REVOLUCIÓN

¡GOTAS DE SANGRE!

Poesías revolucionarias de nuestro colaborador Paulino Villar (Santillana)

UN EJEMPLAR 125 PESETAS

PEDIDOS, A ESTA REDACCIÓN O AL AUTOR, SANTA ISABEL, 4. MADRID

Los problemas del campo

EL TRIGO

Se ha promulgado por el ministerio de Agricultura un decreto regulando el comercio del trigo. Me parece bien, aunque incompleto. Razonemos.

El problema de la desvaloración del cereal, tan trágico para el agricultor, en especial para el pequeño y mediano propietario o arrendatario de tierras de pan llevar, tiene su origen en la concurrencia y acumulación del producto en una fecha fija, bimestre de la recolección, y en el consumo, que es gradual y se realiza durante los doce meses del año. Por esta razón el mercado se halla en esta época con la oferta rebosada y la demanda casi nula.

Frente a esta situación no habría teóricamente otra táctica que la de la abstención; es decir, la de no ofrecer grano. Pero para ello sería preciso que el agricultor tuviera resistencia económica y pudiera esperar tranquilamente la descongestión del mercado para llevar a él su trigo en invierno o en primavera.

Desgraciadamente para el productor, eso no ocurre. Por una serie de causas sobre conocidas, el labriego está siempre alcanzado y llegada la recolección cerealista, después de dieciocho meses de afanes y trabajos para los cultivadores del año y vez, tiene necesidad inmediata de hacer dinero, sea como sea. Y en ocasiones no dispone ni de tiempo hábil para hacer ese dinero de su grano y se lo llevan en su casi totalidad desde la misma era.

¿Cómo actúan a esta situación de hecho los fabricantes de harinas, almacenistas de grano y demás intermediarios? Salvo honrosas excepciones, operando a la baja. Es decir, manejando hábilmente el «stock» que poseen o dicen poseer ya, para adquirir el grano que ofrece el apurado labriego, haciéndole

casi un favor, y por un precio por debajo del de tasa. Porque el burlar ésta, cuando de ello depende la realización de la compraventa y están los dos de acuerdo—el vendedor, a la fuerza claro está—, es cosa sencilla y hacendera por mil y un procedimientos.

Frente a esto, la medida ministerial es perfecta. El suprimir el trato directo entre vendedor y comprador es el único camino recto para llegar a la meta. Se ve en ello la mano del señor Alvarez Mendizábal, que sabe de esas cosas, porque en sus tierras trigueras de Cuenca debe de haber sufrido más de una asechancia de los acaparadores y agiotistas de cereales y granos pardos. Así lo veía yo también, cuando en julio de 1932, siendo miembro de la Comisión que presidía el subsecretario de Agricultura, D. Santiago Valiente, presenté una ponencia que constaba de 22 artículos y en la cual suprimía en redondo el trato directo en la compraventa del trigo, creando unas Juntas locales de tenedores de trigo con elementos oficiales que no representaban nueva burocracia y pasando las ofertas y demandas del cereal por las Cámaras Agrícolas. Así, al harinero que pedía para sus «stocks» obligatorio 2.000 fanegas del cercal panificable le eran servidas por la Cámara al precio de tasa, el cual no podía ser burlado, porque el comprador recibía el grano del «stock» anónimo de que disponía el organismo oficial intermediario, y el cerealista vendedor recibía el dinero sin saber a qué fabricante o almacenista había ido a parar su cosecha. Aquella ponencia no prosperó, bajo un mando izquierdista y se realiza ahora con las derechas. ¡Paradojas de la política!

Esa, pues, es la piedra fundamental, a mi entender, sobre la cual debe elevarse el edificio

NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

de la liberación del labriego cerealista. Habrá que perfeccionar el sistema y dictar disposiciones complementarias que hagan fácil ese intervencionismo. Pero su implantación es obligada, pues siempre que sea posible el trato entre el comprador adinerado y el vendedor necesitado, éste saldrá perdiendo.

Pero se precisa además otra medida. La del crédito. Por mucho trigo que absorban los almacenes de los harineros no puedan con toda la cosecha ni se les puede obligar, naturalmente, a que tengan su capital invertido en un grano que ha de molturarse y consumirse en diciembre, enero, febrero, etc., porque sería un capital muerto que arruinaría la economía de su Empresa. Ya hemos dicho que el mal nace de la afluencia a fecha fija de toda la producción cerealista, aunque sea con el alivio de la variedad climática de nuestras regiones productoras. Muchos millones de quintales métricos de grano tienen que quedar en el trimestre venidero sin comprador. Y el caso es que el vendedor no puede esperar, porque le apretan sus acreedores. Preciso es, pues, movilizar el crédito. Hace falta dar al agricultor cercalista el 60 por 100 del precio de tasa de su trigo al 3 por 100 de interés. Debe ponerse a su disposición «rápidamente» por lo menos 300 millones de pesetas durante seis meses. Y eso sólo puede hacerlo el Estado por medio del Servicio Nacional del Crédito Agrícola u otro análogo y teniendo como tesorero al Banco de España.

Aseguro yo que no se perdería un céntimo y se libraría de las garras de la usura y del agio de intermediarios logrereros a lo más sano de nuestra población productora campesina.

Adolfo VAZQUEZ NUMASQUE

COMENTARIOS

La boda de Gil Robles

El señor Gil Robles, el caudillo de Acción Popular, se ha casado.

Nos lo han dicho «El Debate» y el «ABC».

Este último publica en primera plana una fotografía de los cónyuges, que preside con mitra y báculo el excelentísimo e ilustrísimo señor obispo de Madrid-Alcalá.

De otro periódico de mañana «Ahora» transcribimos algunos portales de la boda:

«La boda se celebró en el palacio episcopal.

La capilla del palacio estaba bellamente adornada con flores. La novia vestía elegante traje de «crepé graufre» y velo de tul y en la mano un ramo de azucena.

Bendijo la unión el obispo de Madrid-Alcalá, el doctor Eijo, quien pronunció una plática, «en la que hizo un caluroso elogio del novio».

Asistieron al acto marqueses y condes. Una orquesta interpretó durante el acto escogidas composiciones.

Los contrayentes y la selecta concurrencia se trasladaron al hotel Ritz, donde almorzaron. Después salieron los esposos en automóvil para el Extranjero.

Durante unos días se detendrán en un pueblo fronterizo por si acontecimientos políticos hicieran necesaria en Madrid la presencia del jefe popular agrario.»

II

Las calles de Madrid en la mañana del domingo ardían en forasteros. Era aquellas juventudes de Acción Popular que vinieron esta primavera a El Escorial a hacer ostentación de fuerza y a rendir pleitesia y vasallaje al caudillo.

Eran aquellas juventudes que e ingenio de nuestros insignes caricaturistas dejó para perpetuo regocijo y deleite en la hoja volandera.

Las juventudes andaban desconcertadas por las plazas y vías de la gran urbe atosigando con preguntas a los guardias:

—¿Dónde se casa Gil Robles?

Nos habían dicho que en San Cayetano o en San Andrés, parroquias de los barrios bajos; pero hemos estado allí y los curas nos han manifestado que no tienen la menor noticia de tal casamiento.

Y es raro esto, porque ¿dónde podía casarse el jefe de Acción Popular sino en la parroquia de los chinchas o en la de los gitanos?

Un caudillo del pueblo tiene que amoldarse a las costumbres populares.

III

¡Qué desilusión! ¡Qué desencanto!

Las juventudes se han quedado estupefactas al enterarse esta mañana del casamiento de su caudillo.

Crefan ellas ver a los novios rodeados de gente popular, de los obreros que viven en Yeserías, en Ventas o en los Cuatro Caminos, y el caudillo, escapándose de la multitud, se ha ido como los grandes señores a la capilla del palacio episcopal, rodeado de aristócratas, como lo pudiera haber hecho un burgués de los tiempos pasados y un ricachón con título o sin título de la época alfonsina.

No ha cambiado nada. Y el caso es que se ha criticado en la Prensa derechista hasta la

manera de vivir modestísima de los hombres de izquierda.

La boda de Gil Robles no necesita comentario.

Un obispo que bendice la unión en su capilla particular y elogia la actuación del líder, dándonos un bofetón a todos los católicos, como si a la fuerza tuviéramos que ser de Gil Robles...; unas damas y unos caballeros de la aristocracia.

Y después la comida en el Ritz y el viaje en automóvil al Extranjero.

Con serenidad, sin apasionamiento: ¿En qué se diferencia esta boda del jefe de Acción Popular de la de los grandes caciques y ricachones de los tiempos monárquicos?

¿Será posible que este nombre sueñe con captarse la voluntad y la simpatía de los elementos populares de España?

¡Meditemos!...

Juan GARCIA MORALES
PRESBITERO

Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " "	40'00
1/4 " "	22'50
1/8 " "	12'50
1/16 " "	7'50
1/32 " "	5'00
Económicos	2'50
Suscripción mensual	1'00

Anhelos

Cual quimérico gigante quisiera tener las manos y el mundo en ellas cogido hasta verle agonizante intentando esfuerzos vanos para verse desasido.

En polvo trocar los palacios y los templos suntuosos y las más bellas ciudades; de sangre llenar los espacios, y los campos y caminos rimosos con entrañas de beldades.

El huracán a mi vera y el relámpago y el trueno por mi fuerza dominados; en pelada calavera trocar al hombre más bueno todos siendo exterminados.

Ni respeto hacia los niños, ni a la madre que, amorosa, mece al fruto de su amor; ni siquiera esos cariños por mi fuerza portentosa se salvarán del horror.

Todo desplazado, deshecho, quiero entre mis manos ver; mi fuerza todo destruya, y si ese dios que lo ha hecho tiene tan grande poder, que de nuevo lo construya.

Y al primer hombre que nazca amplia libertad le dé en vez de baja pasión; y mi espíritu se plazca en morir ya, por que sé que es verdad la religión.

SANTILLANA

BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA
Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS
SUCURSAL DE JAÉN
Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén
Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.
CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 — JAÉN

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN
Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.
Pasaportes para visitar el extranjero

TARIFAS ESPECIALES
PUBLICIDAD ECONÓMICA
Rebajas según el número de inserciones

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 25 céntimos

Federación de Trabajadores de la Tierra

La solidaridad que debe prestarse a los obreros campesinos

Estos días han pasado por Madrid trescientos compañeros campesinos recién libertados del penal de Burgos. Esta Federación necesita decir algo sobre las condiciones inhumanas en que se dispuso el traslado de estos detenidos, arrancados hace un mes de sus hogares en una forma tan injustificada y cruel como la que ahora se emplea para devolverlos. Los campesinos vinieron en dos expediciones. La primera de ciento setenta y ocho; la segunda, de nueve. En las dos se limitaron a darles en el penal un billete colectivo hasta Madrid, sin un céntimo de socorro para el viaje. Así, la mayoría de los libertados, al llegar a Madrid, hacía veinticuatro horas que no probaban bocado. Gracias a las gestiones de esta Federación y de la minoría parlamentaria socialista y la buena disposición de los ministros de Agricultura y Guerra, que, sin ser asunto de sus departamentos, procuraron secundar nuestras gestiones, se logró un socorro para los ciento setenta y ocho delimitados de la primera expedición. Pero a los de la segunda se les obligó a seguir viaje hasta Badajoz en las mismas condiciones de abandono que salieron del penal; de modo que, según la intención del Gobierno, estos hombres fueron condenados a cuarenta y ocho horas de ayuno forzoso.

Nos parece inútil formular ninguna clase de protestas contra estos hechos, que avergonzarían a cualquier país civilizado y que deshonoran a la República; pero levantamos el índice acusador contra el que consideramos responsable único de este nuevo vejamen que se impone a la clase trabajadora. Este responsable es el ministro de la Gobernación.

El fué quien ordenó las detenciones en masa de estos honrados trabajadores; él quien consintió que las fuerzas a sus órdenes los apalearan en muchos sitios de una manera ignominiosa por ser directivos de maestras organizaciones o por hacer uso del derecho constitucional de la huelga, cuya ilegalidad nadie podrá demostrar, pose a todas las circulares, órdenes y decretos del Gobierno; él fué quien dispuso el traslado de estos hombres y de otros muchos a los penales de Burgos y Ocaña, donde fueron recibidos como presos comunes; él fué el que negó la existencia de estos centenares de presos o secuestrados que ahora desmienten con su presencia y su reciente libertad las palabras del ministro, que aseguraba hace una semana que no había ya más presos gubernativos; él es, en fin, el único culpable de esta nueva arbitrariedad que ahora denunciaremos, de las que antes de ahora hemos hecho públicas y de las muchísimas que aún tenemos que referir.

Que la conciencia pública del país juzgue al culpable y que los trabajadores, cuya solidaridad hacia los campesinos se hizo patente en estos días como contraste con la actitud del ministro de la Gobernación, no olviden lo sucedido para cuando llegue el día de pedir estre-

cha cuenta de estos actos, verdaderas manifestaciones de un temperamento inhumano y dictatorial.

Libertados los presos gubernativos, quedan aún en las cárceles muchos centenares de procesados.

Todos ellos son pobres y sus familias quedan sin más protección que las que les pueden ofrecer los trabajadores. Los mismos detenidos libertados necesitarán, probablemente, de ayuda, ya que por estar terminando la época de la recolección en las regiones del Sur, de donde proceden, y por el botecito patronal, que se mantiene forzosamente, no podrán ganar un céntimo este año.

Es preciso, pues, que la solidaridad de los trabajadores se ejerza de una manera generosa y urgente. Nuestra Federación y sus secciones tienen completamente agotados sus fondos y necesitan mucho dinero para atender estas necesidades. Hay que multiplicar y engrosar las suscripciones en favor de los presos campesinos; hay que agotar todos los medios para organizar el socorro a sus familias. La solidaridad significa en estos momentos una ayuda moral y material hacia las víctimas de la reacción y del caciquismo; pero significa también, para el que la ejercita, el deseo de no ser confundido con ese conglomerado turbio de gentes reaccionarias—vieja esencia de la España monárquica—cuya influencia orienta y dirige hoy la política del país, pero de la que éste se va apartando día a día con creciente repugnancia.

Los envíos de fondos, a nombre del tesorero de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra.—Por la Federación Española de Trabajadores de la Tierra: Ricardo Zabalza, secretario general; Manuel Castedo, presidente

El Partido Socialista—declara Vera—prefiere, «dentro de la monarquía, aquellas situaciones en que con más amplitud puedan ejercitarse los derechos políticos. La República a la monarquía, y dentro de la República, los Gobiernos que mejor cumplan la obligación de mantener la igualdad política, aun siendo ésta imposible mientras subsista la pependencia económica». Sabe el Partido que «toda revolución va precedida de una evolución más o menos rápida, pero siempre larga. Cuidará de no dar a los Gobiernos el gusto de resolver por la fuerza lo que no pueda alcanzar por la razón. Quedaremos citados para la batalla final. Entre tanto, viviremos dentro de la legalidad.»

Francisco López Ruiz
Cocinero Pastelero y Nevero a toda garantía

Se ofrece para fuera o dentro de la Capital
SIN PRETENCIONES
RAZON: TALAVERA 7 Cervecería

Vilanillos

¿Qué opina el señor Salazar Alonso, maestro de Hitler, de Von Rothen y sus amiguitos?

—Ea. Ya están clausuradas las Cortes. Sampericemos, pues.

—¿Es que Companys?...

—Ah, pero usted cree que hay pleito. Verá. El pleito reside en tomar como pleito lo que no es pleito, y en hacer problema lo que es fórmula jurídica.

—Pero Companys no acepta fórmulas.

—Esa es precisamente la fórmula de la fórmula.

—Entonces... sampericemos.

(Diálogo de un ministro y un ministerial. Tomado taquígraficamente).

Gil Robles.

«Sois Cain y al noble Abel yo defiendo por mi Dios»,
Martínez Barrio.

«Pues este es mi parecer: que aquí Abel es Samper y no hay más Cain que vos.»

Hay días.

—¿Es verdad que a La Rosa lo han hecho de un Jurado Mixto?

—¡Bah! Un puesto en «La Voz», una escuela a la que no asiste y una vicepresidencia de un Jurado Mixto no es mucho para quien tantar cuartillas ha escrito contra los «enchufistas».

—Pero estos radicales son...

—¡Silencio!.. No tengo a manos el agua de colonia.

Y la paz.

HASTA VEINTE

Haga el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERA

Natalicio

Con toda felicidad, ha dado a luz un precioso y robusto niño, D^a. Gloria Torres Vilchez, esposa de nuestro particular amigo don Antonio Arjona.

Tanto la madre como el neófito, disfrutan de una completa salud.

Reciban los familiares de Arjona, nuestra más efusiva enhorabuena por tan grato suceso familiar.

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Accesoría de San Agustín, 19 - JAEN

Suscríbase a

«Renovación»

EL SUPPLICATORIO CONTRA LOZANO

También lo votó don Alejandro

Don Alejandro ha roto por una vez su acatamiento a esa expresión popular de «me acuerdo a las ocho», observado por él con una escrupulosidad extraordinaria. Don Alejandro, desertor de las Cortes desde que salió del Gobierno, reapareció en ellas al olor sugestivo de arremeter contra un socialista. Él, que casi nunca va por el Congreso y que cuando comparece se ausenta siempre a las siete de la tarde, estimo que había llegado una ocasión excepcional en la que debía permanecer en su escaño todas las horas que fueran precisas. Así lo hizo, durante muchas horas. Tantas como duró el debate para conceder el suplicatorio a nuestro camarada Lozano. Tampoco es don Alejandro muy propio a tomar parte en las votaciones. Generalmente las rehuye. Pero en este caso consideró preciso que su nombre figurara por primera vez concediendo un suplicatorio, y cuando llegó la hora de votar lo hizo para que encarcelaran a nuestro compañero.

La cuadrilla que defendió a March, la que está presidida por Emiliano Iglesias, en la que figura Samper, que confesó que jamás había sido revolucionario, afirmación pareja a la que le costó la dimisión a Alvarez Valdés tenía que votar para que encarcelaran a un socialista. La patulea presidida, asfixiada entre miles de negocios como el del arroz y el maíz, se sintió celosa de la ley. Y don Alejandro agregó a su historia esta nueva vergüenza.

CONFITERIA «LAS COLONIAS»

Julián Delgado

Martínez Molina JAEN

Federación de Sociedades Obreras de Jaén

Se ruega a los compañeros presidente y delegados de la Federación, asistan a la junta general, que en segunda convocatoria tendrá lugar el próximo lunes, a las nueve de su noche para tratar asuntos de sumo interés.

¡Delegados, no faltar a la reunión!

Jaén 9-7-934

EL COMITÉ

Gobierno Civil

CIRCULAR

Habiendo dado comienzo las vacaciones de verano en las escuelas nacionales de la provincia, es esta la época más adecuada para que los Ayuntamientos procedan a efectuar las operaciones de limpieza y conservación de los locales en que funcionan, debiendo proceder a ello con toda diligencia y poniendo en el cumplimiento de esta obligación legal todo el cariño que merece cuanto se relacione con la educación popular.

Al mismo tiempo que se procede a estas operaciones de limpieza, se procurará arreglar techos, ventanas, suelos, etc., borrando el baldón que supone para un pueblo tener establecidas sus escuelas en locales en que los niños, en vez de perfeccionar su espíritu y robustecer su cuerpo, pierden, con el sentido estético, el amor a la escuela y la salud.

Siendo este un problema transcendental que exige resoluciones definitivas y al que la República viene consagrando todo su interés y sus esfuerzos, deberán los Ayuntamientos estudiar el modo de acogerse a los beneficios que las nuevas disposiciones les ofrece para construir edificios escolares.

Finalmente, aprovecho esta ocasión para recordar a los señores alcaldes otras circulares anteriores relativas al pago de la indemnización a que por vivienda tienen derecho los maestros, esperando de su celo y de su cultura que no me sigan obligando a imponer sanciones por el incumplimiento de esta obligación.—Jaén, 7 de julio de 1934.—El Gobernador civil, Ramón Fernández Mato.

DE INTERÉS

Haciendo uso de las atribuciones que me están conferidas, he tenido a bien conceder un nuevo y último plazo para la presentación de las matrículas de automóviles en la Comisaría de Vigilancia de esta provincia para el visado que determina la disposición del Ministerio de la Gobernación fecha 10 de abril último («Gaceta» del 13), cuyo plazo terminará el día último del presente mes, advirtiéndole que el que deje incumplida esta disposición en la fecha indicada le será declarada nula la matrícula como determina la citada disposición ministerial, sin perjuicio de la multa correspondiente por desobediencia a esta orden.

También recuerdo a los señores alcaldes que no han remitido a la Comisaría de Vigilancia de esta provincia hasta la fecha la relación de los automóviles que existen en sus términos municipales, lo hagan a la mayor brevedad posible, en cuya relación deberá constar, número de la matrícula, nombre y domicilio del propietario, nombre y domicilio del conductor y lugar en que encierra el vehículo.—Jaén, 4 de julio de 1934.—El Gobernador civil, R. F. Mato.

Electra Industrial Española, S. A.

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :
Fuerza motriz, 6'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAEN: Martínez Molina, 41 - Tef. 530